

## Contenu de la préparation au mariage



### 6. Dieu est Amour, source de l'Amour

---

#### 1. Dieu est Amour, source de l'Amour

C'est Dieu qui est à l'origine de l'amour humain, « Dieu est Amour » nous dit la Bible (1Jn4,8). « L'amour se trouve à chaque page de la Bible. L'amour est l'essence de Dieu » nous dit le Père Alain Mattheeuws.<sup>1</sup>

« Dieu est amour, qu'est-ce que cela veut dire ? » (Vidéo de 3mn)  
<http://www.ktotv.com/video/00134708/dieu-est-amour-qu-est-ce-que-cela-veut-dire>

- Dieu nous a **créé** par amour. L'amour veut se communiquer.
- Dieu nous a donné **son Fils** Jésus, qui a donné sa vie par amour pour nous.
- Dieu est communion d'amour en la **Trinité**

#### 2. Dieu est communion d'amour

« Un Dieu à une seule personne ne serait pas Amour ; il est Trinité, un et trine à la fois » (Paul Evdokimov, théologien). Dieu est Amour, donc essentiellement relation. Dieu ne peut s'aimer narcissiquement. Cet Amour se vit entre trois personnes. Ce qui défie les mathématiques, mais se devine quelque peu par la « logique » spéciale de l'Amour. Parce qu'Amour infini, Dieu est capable de vivre une union absolue dans le respect total des personnes. Le propre de l'Amour est d'unir mais dans le respect de la différence. Ce qui ne peut se réaliser que dans l'éternité.

Le Père Denis Sonet<sup>2</sup> présentait ainsi une analogie entre le couple et la Trinité. La vie amoureuse d'un couple révèle analogiquement le brasier d'amour de la vie trinitaire. Plus l'amour grandit dans un couple, plus il tend vers l'unité et le respect.

Le pape François relate aussi cette analogie dans sa récente exhortation apostolique<sup>3</sup> :

« Le mariage chrétien est un signe qui non seulement indique combien le Christ aime son Église à travers l'Alliance scellée sur la Croix, mais encore rend présent cet amour dans la communion des époux. En s'unissant pour être une seule chair, ils représentent les fiançailles du Fils de Dieu

---

<sup>1</sup> Père Alain Mattheeuws, « Pourquoi et comment parler d'amour dans le mariage chrétien selon Amoris Laetitia » Parole et Silence, 2017

<sup>2</sup> Père Denis Sonet, « Ce Dieu dont le couple est l'image », xxxx

<sup>3</sup> Pape François, Amoris Laetitia, 2016

*avec la nature humaine. C'est pourquoi « dans les joies de leur amour et de leur vie familiale il leur donne, dès ici-bas, un avant-goût du festin des noces de l'Agneau. Même si « l'analogie entre le couple mari-femme et celui Christ-Église » est une « analogie imparfaite », elle invite à invoquer le Seigneur pour qu'il répande son propre amour dans les limites des relations conjugales. » (AL73)*

### **3. Le mariage, sacrement et signe de l'amour de Dieu**

Dieu a créé l'homme et la femme par amour et pour l'amour (lire Genèse 1 et 2). Dieu a créé l'homme et la femme ensemble, à son image (Gn1,27-31). Par le sacrement du mariage, l'homme et la femme sont image de l'amour de Dieu.

*« Dieu créa l'homme à son image, à l'image de Dieu il le créa, il les créa homme et femme. Dieu les bénit et leur dit : « Soyez féconds et multipliez-vous, remplissez la terre et soumettez-la. Soyez les maîtres des poissons de la mer, des oiseaux du ciel, et de tous les animaux qui vont et viennent sur la terre. ». [...] Et Dieu vit tout ce qu'il avait fait ; et voici : cela était très bon. »*

#### ➤ Reconnaître l'amour de Dieu dans son amour humain

Ainsi, chaque couple peut reconnaître que l'amour qui les unit vient de Dieu, qu'ils sont appelés à s'aimer l'un et l'autre, dans le cœur de Dieu. Qui plus est, chacun peut prier et se nourrir de Dieu pour aimer toujours plus son conjoint et faire grandir leur amour mutuel.

#### ➤ Par son mariage, témoigner de l'amour de Dieu

C'est pourquoi, l'homme et la femme par leur mariage, sont témoins de l'amour de Dieu (Cf. prière d'ouverture n°1 du Rituel du mariage) : *« Seigneur notre Dieu, tu as sanctifié le mariage par un mystère si grand et si beau que tu en as fait le sacrement de l'alliance du Christ et de l'Église ; Accorde à N. et N., qui vont recevoir ce sacrement dans la foi, de réaliser par toute leur vie ce qu'il exprime. Par Jésus Christ... »*

*« C'est dans la famille humaine, réunie par le Christ, qu'est restituée « l'image et la ressemblance » de la Sainte Trinité (cf Gn 1,26), mystère d'où jaillit tout amour véritable. Par l'Église, le mariage et la famille reçoivent du Christ la grâce de l'Esprit Saint pour témoigner de l'Évangile de l'amour de Dieu ». (AL71)*

*« Le mariage est un signe précieux, parce que « lorsqu'un homme et une femme célèbrent le sacrement de mariage, Dieu pour ainsi dire, se "reflète" en eux, il imprime en eux ses traits et le caractère indélébile de son amour. Le mariage est l'icône de l'amour de Dieu pour nous. En effet, Dieu lui aussi est communion : les trois personnes du Père, du Fils et du Saint Esprit vivent depuis toujours et pour toujours en unité parfaite. Et c'est précisément cela le mystère du mariage : Dieu fait des deux époux une seule existence ». (AL121)*

### **4. Aimer à la manière de Dieu (cf. AL chap.4 et Edition annotée de « la joie de l'amour » aux éditions Lessius fidélité 2016)**

Si l'amour est une réalité concrète, humaine, fragile et complexe, il est d'abord pour le chrétien une réalité de Dieu.

Le pape François reprend « l'hymne à la charité » (1Cor1-13) comme invitation à imiter le Dieu de l'Alliance, le Christ qui nous aime jusqu'au bout. Consentir au Salut dans la relation conjugale et familiale, c'est permettre à l'amour de croître toujours davantage.

Le mariage chrétien est le lieu où l'amour se déploie et subsiste « en dépit de tout », entre des personnes qui ont « leurs limites ». On découvre peu à peu que la puissance de renouvellement de l'amour appartient à l'Esprit Saint qu'il convient d'invoquer sans relâche. Tout ce qui pourrait anéantir l'amour est finalement de peu de poids au regard de la force surnaturelle que la grâce distille en nous au quotidien.

Quiconque aime aura certains jours à lutter. Le sachant, nous sommes mieux préparés à accueillir l'imprévu et à discerner comment nous pourrions faire le bien que nous désirons. La lutte ne disparaît pas, mais elle s'appuie sur la promesse de mariage, cette « ouverture au définitif », placée dans les mains de Dieu, qui aide à découvrir que le plaisir d'aimer trouve des expressions diverses à travers le temps. Nous sommes tous appelés à incarner l'amour de Dieu dans des actes concrets.

L'allongement de la vie offre aux époux la possibilité de toujours réapprendre à se choisir mutuellement. Car Dieu ne cesse d'agir dans le sacrement de mariage : il accompagne les époux sur leur « chemin de croissance et de transformation personnelle »

## 5. « Dieu ne peut que ce que peut l'Amour »<sup>4</sup>

« On dit parfois : Dieu peut tout ! Non, **Dieu ne peut pas tout**, Dieu ne peut que ce que peut l'Amour. Car il n'est qu'Amour. Et toutes les fois que nous sortons de la sphère de l'amour nous nous trompons sur Dieu et nous sommes en train de fabriquer je ne sais quel Jupiter.

J'espère que vous saisissez la différence fondamentale qu'il y a entre un tout-puissant qui nous aimerait et un amour tout-puissant.

Un amour tout-puissant, non seulement n'est pas capable de détruire quoi que ce soit, mais il est capable d'aller jusqu'à la mort. J'aime un certain nombre de personnes, mais mon amour n'est pas tout-puissant, je sais très bien que je ne suis pas capable de tout donner pour ceux que j'aime, c'est-à-dire de mourir pour eux.

En Dieu, il n'y a pas d'autre puissance que la puissance de l'amour et Jésus nous dit (*c'est lui qui nous révèle qui est Dieu*) :

« *Il n'y a pas de plus grand amour que de mourir pour ceux qu'on aime* » (Jn 15,13).

Il nous révèle la toute-puissance de l'amour en consentant à mourir pour nous. Lorsque Jésus a été saisi par les soldats, ligoté, garrotté au Jardin des Oliviers, il nous dit lui-même qu'il aurait pu faire appel à des légions d'anges pour l'arracher aux mains des soldats. Il s'est bien gardé de le faire car il nous aurait alors révélé un faux Dieu, il nous aurait révélé un

<sup>4</sup> François Varillon, 2013, « Joie de croire, joie de vivre » p25

tout-puissant au lieu de nous révéler le vrai, celui qui va jusqu'à mourir pour ceux qu'il aime. La mort du Christ nous révèle ce qu'est la toute-puissance de Dieu ; ce n'est pas une toute-puissance d'écrasement, de domination, ce n'est pas une puissance arbitraire telle que nous dirions : qu'est-ce qu'il mijote là-haut, dans son éternité ? Non, il n'est qu'amour mais cet amour est tout-puissant. »

## **6. Parallèle entre la façon d'AIMER des HOMMES et la façon d'AIMER de DIEU**

Cf. le comparatif fait par Denis Sonet (tableau ci-dessous)

## **7. Le lien du mariage avec l'« Alliance du Christ et de l'Eglise »**

Revoir schéma p. 6 de la fiche sur les piliers du mariage :

<http://www.vannes.catholique.fr/wp-content/uploads/2016/09/Les-4-piliers-du-mariage.pdf>

Pour conclure, citons le Père Mattheeuws dans son ouvrage récent <sup>5</sup> :

« Dieu n'est-il pas l'origine et la fin de tout amour ? Son visage en Jésus-Christ ne révèle-t-il pas sa présence dans tout amour suscité par Lui ? Ainsi nous faudrait-il, de manière plus radicale encore, plonger dans une définition de l'amour humain à l'image et à la ressemblance du Dieu trois fois saint. Car l'amour conjugal est une image et un signe de l'amour trinitaire qui se répand en nos cœurs. La fécondité du couple en est le témoignage incontournable dans la vie de l'Eglise et pour sa mission. »

---

<sup>5 5</sup> Père Alain Mattheeuws, « Pourquoi et comment parler d'amour dans le mariage chrétien selon Amoris Laetitia » Parole et Silence, 2017

**- PARALLÈLE entre la façon d'AIMER des HOMMES et la façon d'AIMER de DIEU -**

>>> Pour savoir comment Dieu nous aime, on peut regarder la façon d'aimer d'un amoureux authentique : Cf. travail du Père Denis Sonet ci-dessous.

L'AMOUREUX	DIEU
<p>- L'Amoureux est prévenant : il a l'initiative, il aime le premier, il cède le premier, pardonne le premier.</p> <p>- L'Amoureux s'émerveille devant l'aimé(e). Il en voit le positif, le merveilleux. Il admire sa beauté.</p> <p>- L'Amoureux fait confiance, parie sur l'autre, s'abandonne sans calcul, inconditionnellement.</p> <p>- L'Amoureux est révélé par l'autre à lui-même.</p> <p>- L'Amoureux est fidèle.</p> <p>- L'Amoureux est tendresse.</p> <p>- L'Amoureux est bienveillant. Il veut la promotion, le bonheur de l'autre. Il l'aide à se construire et à grandir.</p> <p>- L'Amoureux est empathique. Il devine les désirs, les attentes, les souffrances de l'autre. Entre ceux qui s'aiment se crée une complicité.</p> <p>- L'Amoureux est respectueux. Il ne considère jamais l'autre comme un objet. En fait son amour se colore des qualités de l'Amitié : la gratuité, l'estime, le respect de l'originalité de l'autre, la fidélité, le partage des mêmes aspirations.</p> <p>- L'Amoureux est capable de pardonner. Il est capable de ce don suprême : oublier l'offense ... et même l'adultère.</p> <p>- L'Amoureux est excessif ... la mesure d'aimer est d'aimer sans mesure. Il est capable par amour de faire des folies, ... de "se saigner" ...</p> <p>Etc ...</p>	<p>- Dieu nous a aimé le premier (1Jo : 4, 10). Il nous a aimé, enfants. Il nous a aimé depuis la fondation du monde (Jo : 17,24).</p> <p>- Dieu s'extasie devant l'homme (Gn : 1, 31). L'homme a du prix à ses yeux (Isaïe : 43,4). Dieu trouve l'homme beau.</p> <p>- Dieu fait confiance à l'homme puisqu'il lui a confié ce cadeau de la LIBERTÉ ( Eccles : 15, 11). Il lui a confié sa création et proposé une ALLIANCE .</p> <p>- Dieu révèle à l'homme sa grandeur et ses limites.</p> <p>- Dieu est fidèle (2 Tim : 2, 13)</p> <p>- Dieu est tendresse (Col : 3, 12 et Phil : 1, 8)</p> <p>- Dieu veut le bonheur de l'homme. Il le soutient par sa grâce dans son passage terrestre, et le destine au bonheur éternel.</p> <p>- Dieu veut être aimé de l'homme en priorité (Mat : 10, 37-42) Et Dieu dans la Bible se dit un Dieu jaloux (Ex : 20, 5)</p> <p>- Dieu est empathique à l'homme. Par son incarnation, le Christ a vécu de l'intérieur la condition humaine. Dieu a mal du mal de l'homme.</p> <p>- Dieu est infiniment respectueux de l'homme dont il respecte la liberté, et auquel il ne saurait imposer son amour. En s'incarnant, le Christ n'écrase pas l'homme par sa divinité. Il respecte le choix de ceux qu'il appelle : « Si tu veux ...</p> <p>- Dieu « est lent à la colère et prêt à pardonner ». A pardonner 7x77 fois. Dieu ne repousse pas « un cœur contrit et humilié » (ps :51)</p> <p>- Dieu aime d'un amour fou. Folie de l'incarnation : l'Infini qui se fait enfant. Folie de la Croix où il donne tout son sang. Folie de l'Eucharistie, Dieu disponible entre les mains de l'homme. Etc ...</p>

>>> A l'inverse, on peut savoir comment aimer en regardant comment Dieu nous aime : « Oui, cherchez à imiter Dieu comme des enfants bien-aimés, et suivez la voie de l'amour, à l'exemple du Christ qui vous a imés et s'est livré pour vous » (Eph. 5,1). « Ayez entre vous les mêmes sentiments qui sont dans le Christ Jésus » (Phl : 2, 5)